
奖章背后的故事

■首都工会人

职工的事再小也要当大事来抓
北京市植保站工会主席胡东风

□本报记者 黄葵

28年用爱筑起平安社区
片警刘安：

□本报记者 张江艳
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■工作中摸索出 “五勤五理工作法” 对社区情况了如指掌
■推车两里多地筹资建立安全设施 使得老旧小区 “零发案”
■设立 “学雷锋岗” 招募志愿者 帮助孤寡老人等困难居民

近日， 公安部公布了第五届
“我最喜爱的人民警察” 第三批
20名候选人名单。 截至目前， 全
部60名候选人全部公布， 其中，
北京共有5人入选。 市公安局丰
台分局蒲黄榆派出所民警刘安就
是其中之一。

刘安管片28年， 他把一个治
安混乱的老旧小区打造成 “零发
案” 的平安社区； 他悉心照料了
近百位孤寡老人和残疾人， 资助
了几十个困难儿童上学， 为社区
奉献出一颗赤子之心。 一次一等
功， 两次二等功， 两次三等功，
4次被授予 “北京市人民满意的
公安民警”， 还被评为 “全国优
秀人民警察” 等光荣称号……

升级小区安全
推车两里多地筹维修资金

在刘安管辖的蒲黄榆第二社
区， 民间有这么一句话： “社区
有刘安， 大家都平安”。 为了让
辖区居民住得安心， 刘安想尽一
切办法， 花费了大量心血， 终于
让辖区从 “脏、 乱、 差” 变成了
治安案件、 刑事案件 “零” 发案
的平安社区， 居民们说： “生活
在这里， 我们非常幸福。”

刘安刚接 “片儿 ” 那会儿 ，
蒲黄榆第二社区还是个典型的老
旧小区， 基础设施差、 流动人口
多， 治安隐患突出。 刘安 “片儿”
后第一件事就是修院门。 面对社
区一个个年久失修、 残破不堪的
院门 ， 刘安看在眼里 ， 急在心
上， 他暗下决心无论如何都要把
这门儿修上， 不能再让群众提心
吊胆地过日子。

当时， 考虑到封闭社区是一
笔不小的费用， 不少居民承担不
起， 刘安先后5次找到辖区盈利
较好的企业， 最后一次， 刘安在
去的路上车抛锚了， 担心不按约
定时间到达的话会给企业负责人
留下较差的印象， 刘安硬是推车
走了两里多地， 见到开发公司经
理时汗水直流 ， 浑身已经湿透
了， 公司经理没想到眼前这个小
伙子干事这么有恒心， 当场决定
拿出10万元用于小区的平安建
设。 刘安在那个夏天， 顶着30℃
的高温， 一趟趟前往建材市场购

买材料 ， 又配合施工队亲自审
计， 反复校正， 把安全门、 护栏
一个个的装上。 小区安全设施升
级以后， 案件大幅度下降， 基本
再也没有发生入室盗窃案件。

总结“五勤工作法”
辖区养几条狗都了如指掌

刘安明白， 社区民警是跟老
百姓贴得最近的， 社区民警就是
为了保一方平安、 为社区居民服
务。 为此， 刘安不断总结摸索出
了一套 “五勤五理工作法”， 他
认为社区民警一定要坚持 “口
勤、 眼勤、 耳勤、 手勤、 脚勤”，
并提出了 “化整为零、 以楼门为
工作单元”、 “以静制动， 以不
变应万变”、 “重点重抓， 漏洞

严防 ” 、 “警力有限 ， 民力无
穷”、 “人民满意是标准， 群众
满意是目标 ” 等理念 。 刘安常
说， 作为一个社区民警， 要对社
区的情况了如指掌， 就需要每天
深入社区每一个角落， 对居民的
情况进行深入细致的了解， 尤其
是对于外来务工人员更要重点了
解， 包括家庭情况、 工作情况、
租住在哪位居民家， 甚至租住在
哪个房间也都要清清楚楚。

在刘安的脑子里， 有一幅社
区 “地图”， 图上准确地标明了
每一户人家、 每家单位的名称和
电话号码。 通过 “地图” 可以马
上得出居民区、 出租户及外来人
员的分布情况。 为了让 “地图 ”
尽可能地详尽， 刘安挨家挨户跑
遍了辖区的每个角落收集信息，

甚至连辖区养了几条狗也了如指
掌。 刘安把这些信息分解成5类，
建立了3000余本工作台账， 这其
中排查出了116个高危人员。

给社区孤儿当爸爸
给社区孤寡老人当儿子

2010年深秋的一天晚上， 刘
安和同事正在刘家窑桥执勤时，
一位50多岁的大妈哭着跑过来求
助， “民警同志， 我5岁的小孙
子走丢了， 求求你们， 快帮我找
回来吧！” 刘安和同事赶紧带着
老人找寻孩子。

刘安带着老人来到了刘家窑
的农贸市场。 仔细搜寻下， 角落
里蜷缩着一个已经冻得瑟瑟发抖
的孩子。 孩子一下子扑到了老人
的怀里。 原来， 孩子叫徐振耀，
祖孙俩来自河南 。 奶奶早年守
寡 ， 晚年又丧子 ， 儿媳妇改嫁
后 ， 她就带着小孙子来到了北
京 ， 靠摆地摊维持生计 。 老人
说， 孩子整天跟着她东奔西走、
风吹日晒， 连个幼儿园都没上。

听了老人的哭诉， 刘安觉得
当务之急， 是要给孩子联系个幼
儿园。

第二天， 他带着老人和孩子
来到了社区的一家民办幼儿园，
把老人的遭遇告诉给了曹巨英园
长。 曹园长当即腾出一个房间收
留了祖孙二人， 并减免了孩子入
园的一切费用。 刘安将小振耀视
如己出， 买衣服、 玩具， 通常都
会买两份， 自己10岁的儿子也把
他看成了亲弟弟。

除了小振耀， 几十年来， 刘
安照顾资助的孤寡老人 、 残疾
人、 失亲孩子和困难家庭数都数
不清。

刘安的社区里有一位冷大
妈， 刘安管了她12年。 刚接手社
区， 刘安得知她无儿无女， 每周
上门探望三四次， 跟她唠嗑， 帮

着做饭 、 烧水 ， 带她遛弯 、 游
园。 一次， 冷大妈说起自己的自
行车丢了， 刘安找遍了社区， 也
没见车的影子， 第二天给冷大妈
买来了一辆新车， 推着她出门。
冷大妈高兴得拿刘安当亲儿子，
有两天看不到他， 就得到派出所
找 “安子”。

设立“学雷锋岗”
招募志愿者服务居民

让群众以社区主人的身份 ，
主动参与管理、 维护社区安全，
是刘安开展社区工作的又一法
宝。

刚参加工作时， 刘安背着一
个录音喇叭， 走街串巷， 利用巡
逻时间为社区居民宣传安全防范
常识。 小喇叭一喊， 就是8年。

2011年11月， 刘安多方奔走
筹集资金 ， 再加上自己垫付的
2000元钱， 在社区警务站创办了
“平安之声广播室”， 小喇叭终于
变成了广播站。

他在社区安装了6个音箱作
为广播点， 发动社区干部、 治保
积极分子做广播员， 在不扰民的
情况下 ， 向居民们进行广播 。
“法 治 在 线 ” 、 “茶 余 饭 后 ” 、
“大家说” 这些栏目， 受到了居
民们的关注和喜爱。

同时， 刘安管片的老旧小区
没有物业， 居民家里水电坏了、
哪需要修理都要找片儿警和居委
会解决。 事多人少， 分身乏术，
刘安和社区书记徐长秀商量对
策。 2002年， 他们在社区里设立
了 “学雷锋岗”， 招募志愿者为
居民免费提供服务。

如今 ， 队伍发展成100多人
的 “警民学雷锋爱民服务团队”，
下设水电修理、 理发、 爱心车队
等10个小组。 孤寡老人需要剃头
的， 有人上门服务； 残疾人要用
车看病的， 有人开车接送。

“北京市植保站现在有台球、
乒乓球、 羽毛球、 篮球、 足球、
瑜珈 、 太极拳 7个俱乐部 ， 由
各 俱 乐 部 组 织 实 施 各 项 活 动
的 开 展 。 我们工会就是要多组
织职工的文体活动， 为我站职工
营造一个 ‘团结和谐 、 奋发向
上’ 的良好氛围。” 前不久， 记
者来到北京市植保站， 党总支书
记、 工会主席胡东风接受了记者
的访谈。

记者在植保站看到， 在职工
文 体 活 动 方 面 ， 他 们 抓 得 有
声有色， 不同的兴趣爱好小组，
定期或不定期的活动， 让职工在
工作之余， 享受到健身和文娱方
面的乐趣。 根据市农业局工会的

要求， 他们还建立职工健身房、
活 动 室 及 图 书 阅 览 室 ， 完 善
乒乓球室、 台球室等室内设施；
建设男女职工宿舍 、 建简易厨
房、 设立洗浴室、 晾衣间， 方便
了 职 工 生 活 ， 让 职 工 感 觉 到
站 里 像家一样的温暖 。 由于工
作的原因 ， 许多职工需经常下
乡， 回到站里就能洗个热水澡 ；
过了吃饭的点， 简易厨房也能做
点饭吃。

胡东风告诉记者， 在民主管
理方面工会也做了一些工作， 比
如在办公楼一层设立意见箱， 在
无纸化办公系统平台上公布站里
领导的个人邮箱， 任何职工都可
以通过这些渠道向领导提意见反

映问题， 吐露心声。 植保站的会
议室需要装修 ， 请什么装修公
司？ 装修要花多少钱？ 这些都会
提交职代会讨论， 走民主程序，
最后要货比三家， 找到性价比最
高的公司来做。 我们努力做到三
公开， 即站务公开、 财务公开、
党务公开。

胡东风坦言， 工会的许多工
作看似比较琐碎， 但许多都和职
工的利益息息相关， 我们就是要
打造一个拴得住人心的环境， 让
职工 “快乐工作 、 健康生活 ”，
我们请医生到单位为职工开健康
处方 ， 请老师教女职工美容化
妆， 逢年过节为困难职工送温暖
……这些都是为了给职工营造一

个好的人文环境， 工会工作就是
要让职工满意， 让职工顺心。 关
系到职工的事， 哪怕是小事也要
当成大事来做。

今年， 北京市植保站工会要
紧紧围绕工作重点 ， 以 “稳基
础、 强内功、 保重点、 上水平”
12字方针为目标 ， 充分发挥桥
梁 、 纽带作用 ， 从 “维护 、 宣
传、 教育、 服务” 等方面入手，
依规范、 有计划的做好各项具体
工作， 充分凝聚职工的正能量，
实现单位和个人的共同发展。 此
外 ， 工会着力抓好会员入会工
作， 为新会员及合同制人员办理
京卡·互助服务卡， 办卡率达到
100%。


